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Avant-propos

Conjuguer un verbe, c’est mettre en relation une (ou des) personne(s) (ou l’absence volontaire de personne réelle dans le cas d’un verbe impersonnel), un (ou des) objet(s) ou une (ou des) action(s) avec un temps et un mode, tout cela pour dire quelque chose. Conjuguer en français a pour utilité de préciser la position de celui qui parle et d’en informer autrui : qui parle ? Comment se situe-t-il ? Au passé, au présent, au futur, et dans quel mode, celui du réel ou ceux du souhait, de l’irréel ?

Le temps d’un verbe montre la position de celui qui parle par rapport à ce qu’il dit et situe dans le temps, justement : « Hier j’ai failli craquer. J’avais mal et il pleuvait. » (Pierre Autin-Grenier) Le premier temps (passé composé) nous raconte un événement qui s’est produit un jour dans le passé. Le second (imparfait) nous dit un passé qui a duré objectivement et du point de vue de celui qui parle.

On peut aussi exprimer le temps par d’autres moyens que les variations du verbe, des moyens qui peuvent être complémentaires du verbe ou le remplacer : avec des adverbes (hier, aujourd’hui, demain…), des compléments de temps (l’année dernière, l’an prochain) : « Demain, je me mets au régime. »

Les verbes, avec leurs temps, leurs modes et leurs indications de personne, sont bien utiles pour parler juste… Ce qui ne signifie pas toujours faire bien !


Les bases de la conjugaison des verbes sont composées d’un certain nombre de connaissances supposées acquises par un francophone locuteur natif, et que nous allons d’abord rappeler dans le chapitre 1. Puis nous aborderons les verbes, les plus utilisés d’abord, les cent à ne pas ignorer ensuite, les cas spécifiques enfin – et le verbe dans son contexte.





Chapitre 1

Les savoirs de base


1-1 – Les groupes des verbes

Les verbes français sont classés en trois groupes, et leur groupe détermine leur conjugaison. Ce groupe est généralement repérable à la terminaison de l’infinitif (-er pour les verbes du 1er groupe), mais pas toujours : le verbe aller est irrégulier et n’appartient pas au 1er groupe.

Le 1er groupe est le plus vaste et le plus actuel, puisque les nouveaux verbes français se forment généralement sur ce modèle : par exemple positiver venu de la publicité, d’emploi critiqué, est cependant employé à partir des années 1970 et figure dans le Larousse en 2003.

Mais il y a également des verbes récents formés sur le 2e groupe, de type finir, caractérisés par l’imparfait en -issais (je finissais) et le participe présent en -issant (finissant), tel alunir, sans doute par attraction avec le verbe atterrir. Parmi les verbes plus anciens, on peut citer : investir, polir, réagir, réfléchir, régir, répartir, subir, trahir, unir.

Remarque : attention, le verbe ressortir au sens de « être du ressort de » est un verbe du 2e groupe, tandis que sortir est un verbe du 3e groupe : on dit ainsi au participe présent ressortissant, mais sortant, et ces deux participes peuvent être employés en tant que nom ou
adjectif : un ressortissant français, le (député) sortant. Il en va de même avec les verbes répartir (2e groupe) et partir(3e groupe).

Une astuce pour savoir si un verbe en -ir est du 2e groupe ou du 3e groupe consiste à retrouver les dérivés de ce verbe, noms, adjectifs, adverbes… Ainsi, avertir vous fait-il penser à avertissement ; c’est donc un verbe du 2e groupe.

Enfin, le 3e groupe rassemble tous les autres verbes, souvent irréguliers : les verbes en -ir, comme fuir, mourir ou partir(comme tous les verbes du 3e groupe, leur imparfait se termine en -ais : je partais) ; les verbes en -re, comme prendre, moudre, faire, vaincre, vivre, lire ; les verbes en -oir, comme voir, vouloir, savoir, pouvoir, valoir.




1-2 – Les pronoms et le verbe

On distingue d’abord le pronom sujet, placé devant le verbe conjugué : je, tu, il, elle, nous, vous, ils, elles. À l’impératif, toutefois, ce pronom n’apparaît pas : Allez ! Viens ! Au gérondif (participe présent précédé de la préposition en), le sujet n’apparaît pas non plus, mais il ne doit pas être différent du sujet du verbe conjugué : Je me suis blessé en tombant.

Le pronom sujet peut être renforcé par un second pronom placé là pour insister sur le sujet : moi, je ; toi, tu ; lui, il ; elle, elle ; nous, nous ; vous, vous ; eux, ils ; elles, elles.

Le pronom sujet ne doit pas être confondu avec :

– le pronom conjugué du verbe pronominal : je m’amuse, tu t’amuses, il s’amuse, nous nous amusons, vous vous amusez, ils s’amusent. Comme on le voit dans ce cas, le pronom s’élide devant un verbe commençant par une voyelle et me devient m’, te, t’, se, s’.

– le pronom complément, qui peut être complément d’objet direct : je te, le/la/les regarde ; ou complément d’objet indirect : je lui dis (= je dis à lui/à elle), je leur dis (= je dis à elles, à eux).



À retenir !

Les terminaisons de base d’un verbe sont toujours en relation avec le pronom sujet. Ainsi pour faire la différence entre nous avons et ils ont, il suffit de penser que le nous a toujours une terminaison en -s à la différence des pronoms il / ils / elle / elles : nous avons / il dit / ils ont.







1-3 – La composition des verbes : le radical + la terminaison


Prenons le verbe jouer et écrivons-le JOU-ER : la première partie du verbe est le radical, la seconde partie est la terminaison.

La terminaison change avec la conjugaison (temps, mode, personne). Et parfois, le radical change aussi.

Ce n’est pas le cas pour les verbes du 1er groupe, le radical reste identique quelle que soit la forme du verbe. Au 2e groupe, la seule modification du radical est l’ajout de -ss- à certains temps et modes : nous fini-ss-ons, je fini-ss-ais, fini-ss-ant.

En revanche, quelques verbes du 3e groupe voient leur radical changer : courir, mourir et tous les verbes terminés en -rir, font leur indicatif futur et leur conditionnel présent avec un r en plus : je cou-r-rai, je mou-r-rais.


Les terminaisons des trois groupes de verbes à l’indicatif présent







	
1er groupe

	
2e groupe

	
3e groupe




	je joue
	je finis
	je pars, peux, découvre, apprends, permets



	tu joues
	tu finis
	tu pars, peux, découvres, apprends, permets



	il joue
	il finit
	il part. peut, découvre, apprend, permet



	nous jouons
	nous finissons
	nous partons, pouvons, découvrons, apprenons, permettons



	vous jouez
	vous finissez
	vous partez, pouvez, découvrez, apprenez, permettez



	ils jouent
	ils finissent
	ils partent, peuvent, découvrent, apprennent, permettent











1-4 – Qu’est-ce qu’un auxiliaire ?

Comme dans la vie professionnelle et sociale, un auxiliaire a pour fonction d’aider : dans la conjugaison, ce sont les verbes être et avoir ; en plus de leur sens propre (être, « exister », « se trouver » ; avoir, « posséder »), ils aident les autres verbes à former certains de leurs temps, par exemple le passé composé : Je suis venu, j’ai vu, j’ai vaincu… et j’ai été effrayé, j’ai eu peur.

Les trois verbes venir, voir et vaincre, comme les autres verbes, incluent dans leur passé composé être ou avoir. Ces deux derniers verbes forment leur passé composé avec… eux-mêmes : j’ai été, j’ai eu.

L’auxiliaire être sert aussi dans la formation de la voix passive au présent : Tel est pris qui croyait prendre.

Pour la voix passive au passé composé, là il faut le secours des deux auxiliaires : J’ai été effrayé.


Avoir et être

Quand un même verbe peut être conjugué avec être ou avoir, et qu’il ne s’agit pas de l’alternance entre voix active et voix passive, il y a là, en général, une question de sens : il a fini / il est fini, il [une personne] a échoué / il [un bateau] est échoué.

Mais un même verbe employé avec être ou avoir peut garder le même sens : il a monté l’escalier / il est monté.

Parfois, enfin, les deux sens sont assez proches : il a vieilli / il est vieilli ; dans le premier cas on parle du processus de vieillissement et dans le second cas on parle du résultat de ce processus.



• Avoir est l’auxiliaire le plus fréquent ; il sert d’auxiliaire…

– aux verbes impersonnels, à lui-même et même à être (Il a neigé, J’ai eu, Il y a eu, J’ai été malade) ;

– à tous les verbes transitifs, c’est-à-dire acceptant un complément d’objet direct ou indirect, qu’il soit ou non exprimé (Il a fini son jeu, Elle a mangé) ;


– à beaucoup de verbes intransitifs (J’ai marché, J’ai nagé) .

 



• Être sert d’auxiliaire…

– à tous les verbes pronominaux (Je me suis promené) ;

– à quelques verbes non essentiellement impersonnels (Il est dit que…) ;

– à tous les verbes mis au passif (Ils sont vaincus) ;

– à certains verbes intransitifs ou d’emploi intransitif (Il est allé, Il est monté – mais : Il a monté l’escalier).

 



Il y a aussi des verbes qui peuvent jouer un rôle analogue à celui d’un auxiliaire en contribuant à former des locutions verbales : aller, venir, savoir, faire, croire. On les emploie couramment :



	– Il va venir, il vient de partir.

	– Il croit savoir, il sait faire, il fait faire.







1-5 – L’opposition entre verbes d’état/verbes d’action


Les verbes d’état sont aussi appelés verbes attributifs, car ils peuvent recevoir un attribut ; ils indiquent dans quel état se trouve le sujet (sujet du verbe ou sujet dont on parle) : Je suis malade, Je le crois malade. Ils sont peu nombreux : être, croire, trouver, sembler, paraître, donner l’impression (de), apparaître.

Attention, ces mêmes verbes employés absolument (sans complément) ou avec un complément indirect, ou encore suivis d’un « que » indiquent plutôt l’existence ou l’opinion du sujet que son état : Je pense, donc je suis. Je crois en la paix, je trouve la guerre horrible.

Les verbes d’action sont les plus nombreux de la langue française ; ils manifestent une action effectuée par le sujet, le terme « action » étant entendu au sens large : il marche, elle part. ils souffrent, ils rient.





1-6 – Verbes défectifs

Un verbe défectif est un verbe à qui il manque des personnes, des temps et des modes.

En voici quelques exemples :

Il n’y a pas de temps composés au verbe paître.

Le verbe gésir se conjugue seulement au participe présent, au présent, et à l’imparfait de l’indicatif : gisant, je gis, tu gis, il gît, nous gisons, vous gisez, ils gisent, je gisais, tu gisais, il gisait, nous gisions, vous gisiez, ils gisaient.

Le verbe chaloir demeure vivant seulement avec l’expression impersonnelle peu me (te, lui) chaut.

 



Nous aurons l’occasion de revenir sur tous les points évoqués. Nous allons commencer par les verbes de base du français, puis nous continuerons avec les formes difficiles de certains verbes et enfin nous nous intéresserons au verbe dans son contexte : les accords, les temps, les modes. Mais d’abord…


Testez-vous en 10 questions !

Soulignez la forme qui vous semble exacte (réponses p. 220).

 


ON ÉCRIT :



	1. Je continurai / Je continuerai

	2. Il résout / il résoud

	3. Ça a suffit / ça a suffi

	4. (Il faut que) vous aillez / vous alliez

	5. (Autrefois) nous nous joignons aux autres / joignions aux autres.



ON DIT :



	6. Vous médisez / Vous médirez

	7. Vous croivez / Vous croyez

	8. Ils croissent / Ils croient

	9. Il obère / Il obèse

	10. Elle élide / Elle élude












Chapitre 2

Les douze verbes les plus fréquents

Les verbes les plus employés en français sont souvent irréguliers. Que faire ? Les regarder d’un œil neuf, leur accorder une légitime attention afin de rafraîchir notre mémoire. Ils nous sont tellement chers ! Ainsi, regardez ces emplois différents du verbe avoir : « Le patron a quelque chose d’austère et de chétif. Il a aussi quelque chose comme sept ou huit mômes. » (Éric Holder) N’est-ce pas inattendu ?

Ces verbes, nous devrions bien les connaître. Mais, justement, à trop les employer, nul ne les regarde plus et ce qui peut paraître évident se retrouve parfois erroné.

Quelques terminaisons flottent : pour les verbes être et avoir, par exemple, pourquoi écrit-on au subjonctif : que je sois / que j’aie ? Et aussi : que je voie / que je sache. Et encore : j’ai su, j’ai dit, j’ai ri.

Parfois même on est sûr de savoir… et on ne sait pas qu’on a oublié : le double i de l’imparfait (1re, 2e personne du pluriel) dans les verbes dont le radical comporte déjà un i (nous riions, du verbe rire), voilà qui effare plus d’un francophone.

Commençons donc par une revue de ces verbes si utiles. Et, à ce propos, un rappel : la cédille employée avant les voyelles a, o, u (mais pas le e ni le i : merci) sert
à prononcer le c en ss. Si vous écrivez commencons et que vous lisez cette phrase à voix haute, vous aurez l’avantage de faire rire !


2-1 – Le présent, à tous les modes

Dans toutes les conjugaisons qui suivent, les pronoms personnels nous, vous seront abrégés en ns, vs. Pour mémoire, vs est aussi l’abréviation de versus, « opposé à ». Son emploi, rare, est plutôt didactique et scientifique.


1 L’indicatif


[image: e9782352873396_i0003.jpg]


ATTENTION : 1) prononcer nous faisons : « fe » ; 2) pas d’accent circonflexe sur vous faites : l’accent circonflexe est réservé au nom le faîte, « le sommet, le haut ».

[image: e9782352873396_i0004.jpg]


ATTENTION : 1) pas d’accent circonflexe sur vous dites. Notons que vous dîtes, écrit ainsi, est la forme du passé simple de l’indicatif et non du présent ; 2) deux radicaux au verbe aller : va et all- ; 3) attention à l’alternance y et i dans la conjugaison du verbe voir.

[image: e9782352873396_i0005.jpg]


ATTENTION : 1) rire est un verbe du 3e groupe, comme dire. Observez les différences de conjugaison au pluriel ; 2) ne pas oublier le -ds final de je prends, tu prends ; 3) ne pas oublier le nn de ils prennent. Une astuce pour s’y retrouver est la prononciation : dans vous prenez, le premier e est prononcé e sans accent ; mais dans ils prennent, le premier e est prononcé ai à cause des deux n.


[image: e9782352873396_i0006.jpg]


REMARQUE : le s est la marque de la 2e personne (tu), sauf exception : x pour tu veux ; la 1re et la 2e personne sont semblables.

 


ATTENTION : 1) au changement de radical du verbe vouloir (veu- / vou-) ; 2) au double ss de nous finissons. Sans ces deux ss entre les deux voyelles, nous devrions prononcer z ; 3) que faire quand les enfants qui commencent à parler commettent des erreurs ? Simplement les reprendre et réciter la conjugaison avec eux. Le faire de façon ludique est plus agréable et reste en mémoire. Ce peut être en dressant la liste de ce que chacun veut : je veux sortir, tu veux jouer, elle veut lire, nous voulons danser…

 



Comme on le voit, le présent de l’indicatif est le temps le plus simple mais il est pourtant porteur de différences à ne pas oublier.

Un autre présent est celui du mode conditionnel : plus difficile que les temps de l’indicatif ? Pas sûr, à voir combien les enfants l’utilisent avec goût ! Alors, je serais une reine prisonnière et on dirait que tu viendrais me délivrer, tu serais le chevalier… C’est que le conditionnel présent est le temps et le mode magiques qui permettent de dire les rêves en les rendant presque là – présents.




2 Le conditionnel


[image: e9782352873396_i0007.jpg]


ATTENTION : 1) au e du verbe faire ; 2) et pour le reste : se rappeler que les terminaisons du présent du conditionnel sont celles de l’imparfait apposées sur le radical du futur : je serai (indicatif futur) et je serais (conditionnel présent). Le radical est ser-, la terminaison est -ai / -ais.


[image: e9782352873396_i0008.jpg]


ATTENTION : 1) le verbe aller, à l’indicatif futur et au conditionnel présent, se forme sur son second radical -ir ; 2) le verbe voir forme aussi l’indicatif futur et le présent du conditionnel sur son deuxième radical, verr- ; ne pas oublier le double r ! 3) une astuce pour distinguer entre futur de l’indicatif et présent du conditionnel : la prononciation, car le son ais de je serais, je verrais (son de : mais) est plus ouvert que le ai de je serai, je verrai (son de et) ; 4) une autre astuce pour mémoriser le r de j’irais, j’irai et le rr de je verrais et je verrai : il faut penser au verre de la vitre à travers laquelle on voit… lequel a un lien avec je verrais, je verrai, mais aucun rapport avec j’irai ou j’irais.

[image: e9782352873396_i0009.jpg]


ATTENTION : 1) le second radical de savoir, saur-, qui permet de construire le conditionnel présent et l’indicatif futur ; pour bien l’écrire, on peut penser aux sauriens… qui ne sont pas des ignares ni des sots, mais une variété de reptiles, tels que les crocodiles, les lézards, les caméléons, les iguanes, les geckos, les varans (sorte de grands lézards préhistoriques qu’on ne trouve plus que dans quelques endroits du monde, dont une île d’Indonésie) ; 2) pour les verbes rire et prendre, le radical reste le même qu’au futur de l’indicatif. Nous ririons, vous ririez fait souvent rire les enfants, à cause des i de riri. Pourquoi pas ? Nul n’est obligé d’avoir la conjugaison triste…

[image: e9782352873396_i0010.jpg]


ATTENTION : 1) la 1re et la 2e personne du singulier sont ici semblables ; c’est la même chose pour l’indicatif imparfait et le passé simple des 2e et 3e groupes + verbes être et avoir au passé simple et être seulement ([image: e9782352873396_i0011.jpg] ci-dessous) au subjonctif présent. Ce n’est pas le cas dans les autres temps et modes. Alors, il faut profiter de cette grâce ; 2) le radical de vouloir (voudr-) n’est pas le même ici qu’au présent de l’indicatif.





3 Le subjonctif


Le présent du subjonctif apparaît moins ludique que le présent du conditionnel : Il faut que je fasse, ou pire, que tu fasses ; si vous complétez ce verbe avec le complément « tes devoirs », alors, le subjonctif apparaît vite odieux. En fait, le subjonctif est aussi le mode qui permet de dire ses espoirs, ses craintes, ses désirs : Je souhaite qu’il fasse beau ce dimanche ; j’ai peur qu’il n’aille trop vite et qu’il (se) rie des difficultés.

Remarque : le n’ de qu’il n’aille est un ne explétif ; employé dans des tournures comme j’ai peur que, je crains que, il n’a pas valeur de négation. Il est là comme ça, à l’ancienneté, si l’on peut dire, en souvenir d’anciennes façons de dire.

Subjonctif : le mot vient du latin et signifie « qui sert à lier », puis « qui est placé en situation de dépendance », étymologiquement « sous le joug » ; le subjonctif exprime ouvertement les sentiments et la subjectivité du locuteur (la peur, le doute, la volonté…) et il est souvent placé après un verbe ou une locution de subordination + que.

[image: e9782352873396_i0012.jpg]


ATTENTION : 1) aux s, es et e qui distinguent être et avoir ; 2) au y des 1re et 2e personnes du pluriel pour être et avoir ; 3) le radical de faire, ici fass-, est un autre radical de ce verbe.

[image: e9782352873396_i0013.jpg]


ATTENTION : 1) toujours un -es à la 2e personne du singulier ; mais un -e à la 1re et à la 3e ; 2) l’inversion du i de allions, alliez, aillent, aille, ailles ; 3) le y + i du verbe voir aux 1re et 2e personnes du pluriel.


[image: e9782352873396_i0014.jpg]


ATTENTION : 1) toujours es à la 2e personne du singulier ; mais e à la 1re et à la 3e ; 2) aux deux i de nous riions, vous riiez ; 3) à l’alternance d’un n et deux n dans prenne / prenions / preniez ; la prononciation doit ici encore vous guider : deux n → le e qui les précède est prononcé ai ; un n → le e précédent est prononcé e.

[image: e9782352873396_i0015.jpg]


ATTENTION : 1) toujours es à la 2e personne du singulier ; mais e à la 1re et à la 3e ; 2) toujours deux n à donner, à la différence du verbe prendre (vous prenez / ils prennent) ; 3) à l’alternance des deux radicaux veuill- et voul(i)-avec le i placé différemment.




4 L’impératif


Autre temps du présent, l’impératif qui, comme son nom l’indique, sert à donner des ordres. L’impératif sert aussi à prodiguer des conseils… d’ami. Au moins, il ne se dissimule pas derrière des formes plus subtiles comme : tu devrais, il faudrait, tu pourrais peut-être… (où vous avez reconnu le conditionnel).

L’impératif comporte seulement trois personnes : la 2e personne du singulier, les 1re et 2e personnes du pluriel. C’est logique, on ne se donne pas d’ordres ou de conseils à soi-même… et si on le fait, on se tutoie : Sois plus calme ! Les 3es personnes du singulier et du pluriel sont également impossibles, car elles permettent de parler d’autrui mais non à autrui.


[image: e9782352873396_i0016.jpg]


ATTENTION : 1) Ne pas confondre les 2es personnes du subjonctif et de l’impératif du verbe avoir : que tu aies / aie. En revanche, pour le verbe être, rien ne change. 2) Prononcez le ai de faisons en e.

[image: e9782352873396_i0017.jpg]


ATTENTION : l’impératif du verbe aller au singulier, va, est à regarder de plus près. Dans l’expression vas-y, il prend un s euphonique ; mais dans va-t’en, le test un te élidé, donc suivi de l’apostrophe. Mais va s’écrit toujours ainsi comme dans le célèbre demi-vers de Corneille du Cid : Va, cours, vole et nous venge ! Il y a aussi le nom composé invariable formé sur le verbe aller : un va-t-en-guerre.

[image: e9782352873396_i0018.jpg]


ATTENTION : 1) l’impératif du verbe savoir est proche du subjonctif (que je sache, que tu saches) mais sans s à la 2e personne ; 2) les verbes rire et prendre ont un impératif semblable aux formes de l’indicatif.

[image: e9782352873396_i0019.jpg]


ATTENTION : 1) l’impératif du verbe vouloir est placé entre parenthèses, car il ne s’emploie que pour le verbe vouloir en son sens absolu, « avoir de la volonté » ; pour le sens commun de vouloir, ce sont les formes du subjonctif qui ont triomphé  : veuille, veuillez ; 2) le verbe donner suit les règles communes à tous les verbes du 1er groupe, terminés en -er (sauf aller) ; le verbe finir suit les règles communes à tous les verbes du 2e groupe, terminés en -ir et construisant leur participe présent et leur imparfait en -iss (je finissais, finissant).

 


À RETENIR : Les verbes au présent de l’impératif singulier (2e personne, donc) sans -s final sont : va, aie, sache, donne, veuille. Les verbes au présent de l’impératif singulier avec -s final sont : sois, fais, dis, ris, prends, vois, finis. Voilà donc pour le présent des modes personnels.





5 Le participe


Intéressons-nous maintenant au présent d’un mode impersonnel qui est le participe.

[image: e9782352873396_i0020.jpg]


À NOTER : 1) Le mode participe est un mode qui a permis de former des noms comme un ayant droit (pluriel : des ayants droit), un ayant cause (pluriel : des ayants cause) ; il est parfois employé comme adjectif (chantant, aimant, etc.). Il a aussi permis de former l’expression étant donné + nom et étant donné que + proposition subordonnée. 2) Sinon, les participes au présent sont invariables : étant malades, nous n’avons pas pu venir. 3) Chemin faisant : cette expression ancienne restée dans la langue actuelle signifie « en faisant le chemin », c’est-à-dire « au cours du chemin ».

[image: e9782352873396_i0021.jpg]


À NOTER : d’autres mots sont formés à partir de participes, le moins-disant, le mieux-disant. L’allant (n. m.), c’est le dynamisme, l’entrain. On dit le plus souvent  : avoir de l’allant, être plein d’allant. Un malvoyant est le nom socialement correct pour un aveugle ou quelqu’un qui a la vue très basse. Ce mot peut aussi être employé comme adjectif. Attention, il n’y a pas de verbe malvoir ! Mais la réforme de l’orthographe de 1990 a accolé l’adverbe mal et le participe voyant.

[image: e9782352873396_i0022.jpg]
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À NOTER : donnant donnant, cette expression qui exprime le principe de l’échange équitable, est invariable.

 



Nous en avons fini avec les présents ; ils ont des valeurs différentes selon les modes utilisés, mais ils font référence… au présent.



Et les participes au passé ?

Nous les connaissons tous car nous les employons souvent et nous pouvons les citer rapidement :

[image: e9782352873396_i0024.jpg]


Le participe passé a le rôle de marque du verbe dans la formation des temps composés : auxiliaire + participe passé du verbe qu’on veut mettre à un temps composé. Par exemple, le passé composé : j’ai été, j’ai eu, j’ai fait, j’ai dit, je suis allé (et non j’ai été comme on le dit trop souvent à tort), j’ai vu, j’ai su, j’ai ri, j’ai pris, j’ai donné, j’ai voulu, j’ai fini.

Facile, n’est-ce pas ? Mais le principal problème est le fameux accord du participe passé, sur lequel nous reviendrons dans le chapitre 5 : nous sommes allés, elles sont allées, nous avons vu de belles choses, ah les belles choses que nous avons vues, etc.

* Ayant donné et étant donné : voilà deux formes proches mais dont l’une dérive du participe à la voix active (participe présent : donnant, participes au passé : donné, ayant donné) et l’autre à la voix passive (participe présent au passif : étant donné, participe passé au passif : ayant été donné).








2-2 – S’exprimer au futur de l’indicatif

Le futur nous projette dans l’avenir : demain, je ferai, je dirai ; cela, c’est le futur simple de l’indicatif.

Le futur simple se forme avec le verbe à l’infinitif + terminaisons du verbe avoir au présent (ai, as, a, ons, ez, ont).

Le futur antérieur, lui, exprime un futur positionné par le locuteur en relation avec un autre futur, le futur simple (celui de la phrase précédente, par exemple ici), avant lui : demain, je dirai, je ferai… et la veille, j’aurai pensé, j’aurai préparé. Voici un autre exemple de cette alternance des futurs, simple et antérieur, dans cette phrase (entendue à la radio, en février 2003) : « Les PME créent
des emplois, elles en créeront encore, d’ici à la fin de l’année, elles en auront créé. »

[image: e9782352873396_i0025.jpg]


REMARQUE : 1) ces trois verbes emploient l’auxiliaire avoir pour former les temps composés, dont, ici, le futur antérieur. Vous voyez au passage les participes passés de ces verbes : été, eu, fait ; 2) constatez aussi la parenté des formes du futur simple de l’indicatif et du conditionnel présent : je ferai (indicatif futur) et je ferais (conditionnel présent).

 


À RETENIR : entre indicatif futur et conditionnel présent d’un verbe, la ressemblance est le radical. Et la différence est la terminaison (terminaisons du verbe avoir au présent pour l’indicatif futur / mais terminaisons de l’imparfait pour le conditionnel présent).

[image: e9782352873396_i0026.jpg]


REMARQUES : 1) attention au double r du futur de voir ; ne pas y chercher une douteuse étymologie (par exemple avec vérification) : cette forme est un résultat de l’évolution phonétique de la langue ; 2) première rencontre avec l’auxiliaire être + participe passé dans un temps composé : je serai allé ou allée si je est une femme.


[image: e9782352873396_i0027.jpg]


REMARQUE : Distinguons bien les deux formes voisines, à l’indicatif et au conditionnel  : Quand j’aurai su les résultats, je viendrai (indicatif) ; J’aurais su les résultats, je serais venu (conditionnel). Et là, point n’est besoin d’ajouter que le fameux « si j’aurais su, j’aurais pas venu » du jeune héros de La Guerre des boutons (Louis Pergaud) est totalement incorrect et qu’il faut dire : si j’avais su, je ne serais pas venu.

[image: e9782352873396_i0028.jpg]


À NOTER : nous employons journellement le futur antérieur, son nom ne nous est pas familier, mais son usage, si : quand tu auras fini, tu viendras me voir. On remarque là que le futur apparaît comme le temps de l’action et des projets. Les temps du passé, en revanche, nous renvoient aux souvenirs, proches ou lointains.





2-3 – Le mode indicatif dans les temps du passé

On distingue les temps simples et les temps composés : un temps simple n’est pas… composé. Par exemple : j’étais, je faisais, j’allais (imparfait) ; je fus, je fis, j’allai (passé simple). Un temps composé est composé justement d’un auxiliaire suivi du participe passé du verbe, par exemple : j’ai été, j’ai fait, je suis allé (passé composé) ; j’avais été, j’avais fait, j’étais allé (plus-que-parfait) ; j’eus été, j’eus fait, je fus allé (passé antérieur).

Comme on vient de le constater, il y a deux temps simples et trois temps composés du passé à l’indicatif.

[image: e9782352873396_i0029.jpg]


ATTENTION : la syllabe fai est à prononcer « fe ».

[image: e9782352873396_i0030.jpg]


ATTENTION : accent circonflexe aux 2e et 3e personnes du pluriel, et seulement celles-là !

[image: e9782352873396_i0031.jpg]


ATTENTION : ne pas confondre les deux formes proches du verbe avoir : le passé simple (j’eus, tu eus, il eut) et le passé composé (j’ai eu), formé avec son propre participe passé : eu.


[image: e9782352873396_i0032.jpg]


REMARQUES : comme on le voit, les temps simples et les temps composés de l’indicatif peuvent être mis en parallèle si on regarde leur composition et leur emploi : présent → passé composé, imparfait → plus-que-parfait, passé simple → passé antérieur.
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ATTENTION : au i après le y

[image: e9782352873396_i0034.jpg]


À NOTER : 1) le singulier de dire au passé simple est semblable au présent ; 2) ne pas oublier l’accent circonflexe aux 2e et 3e personnes du pluriel.


[image: e9782352873396_i0035.jpg]




À NOTER : comment savoir si un verbe se conjugue aux temps du passé avec l’auxiliaire être ou avoir ? 1) la grande majorité des verbes se conjuguent avec l’auxiliaire avoir : ceux qui sont transitifs et même d’autres, intransitifs ou employés intransitivement : j’ai mangé, j’ai ri, j’ai voyagé, j’ai bougé ; 2) quelques verbes intransitifs (de mouvement, le plus souvent) se conjuguent avec être : je suis parti, je suis revenu, je suis sorti ; ainsi que les verbes pronominaux : je me suis assis, je me suis perdu, je me suis confié. Pour la liste de ces verbes et leur emploi parfois différencié par le sens [image: e9782352873396_i0036.jpg]p. 159.
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ATTENTION : au double i ! Il en va de même avec le verbe sourire.

[image: e9782352873396_i0038.jpg]


À NOTER : le singulier du passé simple de rire est le même qu’au présent.

[image: e9782352873396_i0039.jpg]


ATTENTION : pour le verbe savoir, prenez garde aux confusions entre le passé simple (je sus) et le passé composé (j’ai su).


[image: e9782352873396_i0040.jpg]
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À NOTER : le singulier du passé simple de finir est le même qu’au présent.

[image: e9782352873396_i0042.jpg]


À RETENIR

 



1) Les formes du participe passé des principaux verbes sont : été, eu, fait, dit, allé, vu, su, ri, pris, fini, voulu, donné. Attention aux lettres finales et à la prononciation de eu (u).

2) Attention aux confusions avec le passé simple pour certains verbes :








	
	PASSÉ SIMPLE
	PARTICIPE PASSÉ



	AVOIR
	j’eus, il eut
	eu



	FAIRE
	je fis, il fit
	fait



	DIRE
	je dis, il dit
	dit



	ALLER
	j’allai, il alla
	allé



	VOIR
	je vis, il vit
	vu



	SAVOIR
	je sus, il sut
	su



	RIRE
	je ris, il rit
	ri



	PRENDRE
	je pris, il prit
	pris



	DONNER
	je donnai, il donna
	donné



	VOULOIR
	je voulus, il voulut
	voulu



	FINIR
	je finis, il finit
	fini





3) À propos de l’accent circonflexe : il est présent aux 1re et 2e personnes du pluriel du passé simple ; mais point n’est besoin d’en faire trop : ne pas l’ajouter à la 3e personne du singulier, ce serait une confusion avec une forme du subjonctif (telle que il fut / qu’il fût).

On remarque souvent des erreurs de conjugaison nées de la confusion entre deux temps, deux modes, et du fait que nous sommes enclins à retenir plutôt les formes qui nous ont plu !

Voyons donc à présent les formes au passé d’autres modes que l’indicatif.





2-4 – Le passé dans les modes conditionnel, subjonctif et impératif


Ces formes seraient moins employées, donc plus difficiles. Nuançons : à l’oral, elles sont très employées ; mais à l’écrit, quand on ne se sent pas sûr, on les évite : au lieu de J’aurais été là, les choses ne se seraient pas passées comme ça !, on écrit : En ma présence, la situation aurait évolué autrement. Plus facile à écrire, n’est-ce pas ?


Une clarification est malgré tout la bienvenue, pour ne plus avoir à éviter des obstacles trop fréquents.

[image: e9782352873396_i0044.jpg]


REMARQUE : par rapport au conditionnel présent, le passé sert à indiquer un souhait, mais dans le passé, donc irréel. Le conditionnel passé 2e forme, peu employé aujourd’hui, est semblable au subjonctif plus-que-parfait ([image: e9782352873396_i0045.jpg] ci-dessous).

[image: e9782352873396_i0046.jpg]


REMARQUE : noter l’accent circonflexe sur la 3e personne du singulier du subjonctif imparfait. À ne pas confondre avec l’accent circonflexe des 1re et 2e personnes du pluriel du passé simple de l’indicatif (ns eûmes, vs eûtes).

[image: e9782352873396_i0047.jpg]


RAPPEL : pour tous les temps et modes du verbe avoir en eu / eus / eusse : la syllabe eu se prononce toujours u.


[image: e9782352873396_i0048.jpg]


À NOTER : l’impératif passé est d’emploi rare, puisqu’ un ordre se donne en général au présent.

[image: e9782352873396_i0049.jpg]


* ATTENTION : ne pas confondre avec le présent du verbe visser !
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À RETENIR

 



Quelle voyelle pour le subjonctif passé ? Tout dépend du groupe du verbe… C’est la même voyelle que pour le passé simple de l’indicatif :







	1er groupe :
	a →
	j’allai, tu allas, il alla... que j’allasse, tu allasses, il allât.



	2e groupe :
	i→
	je finis, tu finis, il finit... que je finisse, tu finisses, il finît.



	3e groupe :
	i →
	je pris, tu pris, il prit... que je prisse, tu prisses, il prît.



	u →
	je voulus, tu voulus, il voulut... que je voulusse, tu voulusses, il voulût.












Chapitre 3

Les cent verbes clés du français

Ces cent verbes sont les verbes couramment employés et ils sont parfois délicats ; après chacun d’eux, vous trouverez la liste de ceux qui se conjuguent sur le même modèle. Si vous cherchez en vain certains verbes, c’est qu’ils sont placés dans le chapitre suivant, consacré aux verbes tout à fait défectifs. Ces verbes sont : accroire, advenir, apparoir, braire, chaloir, déchoir, échoir, s’ensuivre, ester, falloir, férir, forclore, foutre, gésir, issir, messeoir, ouïr, paître, pleuvoir, poindre, s’agir, seoir, sourdre.

 


Mode d’emploi pour la lecture et le repérage des conjugaisons

 



1) La présentation des conjugaisons est toujours la même, d’abord le présent à tous les modes, puis le futur et enfin le passé.

2) Tous les temps et modes sont présentés sauf a) le conditionnel passé 2e forme (peu employé aujourd’hui et semblable au subjonctif plus-que-parfait) ; b) le passé surcomposé, qui est une forme surtout orale et qu’on produit ainsi : j’ai eu fait, j’ai eu dit.

3) Toutes les conjugaisons sont proposées à la voix active (je mange, je vois… et non je suis mangé, je suis vu, voix passive). Pour la voix passive [image: e9782352873396_i0056.jpg] chapitre suivant.



1. ABSOUDRE





	PRÉSENT



	IND. PRÉSENT
	j’absous, tu absous, il absout,



	ns absolvons, vs absolvez, ils absolvent



	COND. PRÉSENT
	j’absoudrais, tu absoudrais, il absoudrait,



	ns absoudrions, vs absoudriez, ils absoudraient



	SUBJ. PRÉSENT
	(que / qu’) j’absolve, tu absolves, il absolve,



	ns absolvions, vs absolviez, ils absolvent



	IMPÉR. PRÉSENT
	absous, absolvons, absolvez



	PART. PRÉSENT
	absolvant









	FUTUR



	IND. FUTUR SIMPLE
	j’absoudrai, tu absoudras, il absoudra,



	ns absoudrons, vs absoudrez, ils absoudront



	IND. FUTUR ANTÉRIEUR
	j’aurai absous, tu auras absous, il aura absous,



	ns aurons absous, vs aurez absous, ils auront absous









	PASSÉ



	IND. IMPARFAIT
	j’absolvais, tu absolvais, il absolvait,



	ns absolvions, vs absolviez, ils absolvaient



	IND. PASSÉ SIMPLE
	inusité



	IND. PASSÉ COMPOSÉ
	j’ai absous, tu as absous, il a absous,



	ns avons absous, vs avez absous, ils ont absous









	PASSÉ



	IND. PLUS-QUE-PARFAIT
	j’avais absous, tu avais absous, il avait absous,



	ns avions absous, vs aviez absous, ils avaient absous



	IND. PASSÉ ANTÉRIEUR
	j’eus absous, tu eus absous, il eut absous,



	ns eûmes absous, vs eûtes absous, ils eurent absous



	COND. PASSÉ
	j’aurais absous, tu aurais absous, il aurait absous,



	ns aurions absous, vs auriez absous, ils auraient absous



	SUBJ. IMPARFAIT
	inusité



	SUBJ. PASSÉ
	(que / qu’) j’aie absous, tu aies absous, il ait absous,



	ns ayons absous, vs ayez absous, ils aient absous



	SUBJ. PLUS-QUE-PARFAIT
	(que / qu’) j’eusse absous, tu eusses absous, il eût absous,



	ns eussions absous, vs eussiez absous, ils eussent absous



	IMP. PASSÉ
	aie absous, ayons absous, ayez absous



	PART. PASSÉ
	absous (fém. absoute), ayant absous





Verbes conjugués sur le même modèle : dissoudre, résoudre (mais avec un passé simple, je résolus…, un subjonctif imparfait, que je résolusse…, et un participe passé, résolu [image: e9782352873396_i0061.jpg] ci-dessous).





2. ABSTRAIRE





	PRÉSENT



	IND. PRÉSENT
	j’abstrais, tu abstrais, il abstrait,



	ns abstrayons, vs abstrayez, ils abstraient



	COND. PRÉSENT
	j’abstrairais, tu abstrairais, il abstrairait,



	ns abstrairions, vs abstrairiez, ils abstrairaient



	SUBJ. PRÉSENT
	(que / qu’) j’abstraie, tu abstraies, il abstraie,



	ns abstrayions, vs abstrayiez, ils abstraient



	IMPÉR. PRÉSENT
	abstrais, abstrayons, abstrayez



	PART. PRÉSENT
	abstrayant









	FUTUR



	IND. FUTUR SIMPLE
	j’abstrairai, tu abstrairas, il abstraira,



	ns abstrairons, vs abstrairez, ils abstrairont



	IND. FUTUR ANTÉRIEUR
	j’aurai abstrait, tu auras abstrait, il aura abstrait,



	ns aurons abstrait, vs aurez abstrait, ils auront abstrait









	PASSÉ



	IND. IMPARFAIT
	j’abstrayais, tu abstrayais, il abstrayait,



	ns abstrayions, vs abstrayiez, ils abstrayaient



	IND. PASSÉ SIMPLE
	inusité



	IND. PASSÉ COMPOSÉ
	j’ai abstrait, tu as abstrait, il a abstrait,



	ns avons abstrait, vs avez abstrait, ils ont abstrait



	IND. PLUS-QUE-PARFAIT
	j’avais abstrait, tu avais abstrait, il avait abstrait,



	ns avions abstrait, vs aviez abstrait, ils avaient abstrait



	IND. PASSÉ ANTÉRIEUR
	j’eus abstrait, tu eus abstrait, il eut abstrait,



	ns eûmes abstrait, vs eûtes abstrait, ils eurent abstrait



	COND. PASSÉ
	j’aurais abstrait, tu aurais abstrait, il aurait abstrait,



	ns aurions abstrait, vs auriez abstrait, ils auraient abstrait



	SUBJ. IMPARFAIT
	n’existe pas



	SUBJ. PASSÉ
	(que / qu’) j’aie abstrait, tu aies abstrait, il ait abstrait,



	ns ayons abstrait, vs ayez abstrait, ils aient abstrait



	SUBJ. PLUS-QUE-PARFAIT
	(que / qu’) j’eusse abstrait, tu eusses abstrait, il eût abstrait,



	ns eussions abstrait, vs eussiez abstrait, ils eussent abstrait



	IMPÉR. PASSÉ
	aie abstrait, ayons abstrait, ayez abstrait



	PART. PASSÉ
	abstrait, ayant abstrait





Verbes conjugués sur le même modèle : extraire, traire, distraire.
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SAvOIR RiRE PRENDRE
wocae | 195 tusais.ilsait, | jeris,wris,ilrit, | jeprends. prends,
ek nssavons, vs savez, | ns rions, vs riez. il prend,nos prenons,

ils savent

ils rient

Vs prenez s prennent
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jaurais dit, je seraisalle, Jaurais v,
twaurais dit, twseraisalle, waurais vy,
‘CONDITIONNEL i
et ilaurait dit, il seraitallé, ilaurait vy,
nsaurions dit, nsserionsallés, | ns aurions vu,
1" FoRrE b 5 -
vs auriez dit, vsseriezallés, Vs auriez v,
ils auraient dit ils seraientallés | ils auraientvu
(que/ qu) jedisse. | (que /qu) jallasse, | (que / qu) je visse,
wdisses,ildi, | wallasses,ilallit, | tuvisses,ilvit,
SUBIONCTIF . .
ns dissions, nsallassions, s vissions,
IHPARFAIT
vs dissiez, vsallassiez, Vs vissiez,
ils dissent ils allassent ils vissentt
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DoNNER vouLoim FINIR
woone |demesudomes|jorswrinir, | fepredsupronds,
NOIATE | idonne,nsdomons, | nsrions,vsriez, | ilprendsprenors,

vs donnez, s donnent

ils rient

vsprenezs prenent
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eTRe Avor FAIRE
jesuis,tues,ilest, | faituas,ila, e fais,tu fais, i fait,
INDICATIF 4
nssommes,vsétes, | nsavons, vsavez, | nsfaisons,vs faites,
PRESENT

ils sont

ilsont

ils font
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(que / qu) faie été, | (que/ qu) faie eu, | (que/qu) faiefait,
R tuaes été, twaies eu, waies fai,
o ilait été, ilaiteu, ilait fait,
nsayons été, nsayons eu, s ayons fat,
Vsayez éte, vsayezeu, vsayezfait,
ilsaient été ilsaient eu il ajent fait
(que/qu) (que/ qu) (que/qu)
Feusse été, Jeusse eu, Feusse fait,
tu eusses été, tweussese, weussesfatt,
suBjoNCTIF o foe e
elitété, iledteu, iledtfait,
PLUS-QUEPARFAIT wi
ns eussions é nseussions eu, | ns eussions fa,
vseussiezété, | vseussiez eu, Vs eussiez fat,
ils eussent ét its eussent ey il eussent fait
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DIRe

ALLer

voIr

INDICATIF
PRESENT

je dis, tu dis il die,
ns disons, vs dites,
ils disent

e vais,tu vas, l va,
nsallons,vs allez,
ils vont

e vois, s, i vot,
ns voyons, vs voez,
i voient.
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IMPERATIF PASSE

aie été, ayons éteé,
ayezété

aie eu, ayons eu,
ayezeu

aie fait, ayons fait,
ayez fait
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(que / qu) je fusse,

(que / qu) eusse,

(que / qu) jefisse.

R tufusses, il 0, tweusses,let, | tufisses,il fit,
& nsfussions, ns eussions, ns fissions,
IMPARFAIT
vs fussiez, Vs eussiez, vsfissiez,
ils fussent. ils eussent il fissent.
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CONDITIONNEL,
passt.
1" FoRME

Faurais été,
tuaurais été,
ilaurait écé,
nsaurions été,

Vs auriez été,

ilauraiteu,
nsaurions eu,

vsauriez eu,
ils auraient eu

Jaurais fait,
twaurais fait,
ilaurait fait,

s aurions fait,
Vs auriezfait,
ils auraient fait
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INDICATIF

e donnais, e voulais, e finissais,
tu donnais twvoulais, tw finissais,
il donnait, ilvoulait, il finissait,
IMPARFAIT 2
ns donnions, ns voulions, s finisions,
vs donniez, vs voulez, vs finissiez,
ils donnaient ils vouhient isfinissaient
e donnai, e voulus, Jefinis,
tw donas, twvoulus, winis,
ildonna, ilvoulut, ilfinit,
PassE sipLE A - ;
ns donnames, ns voullmes, s finimes,
vs donnites, vs vouliites, vs finites,
ils donnérent. ils voulurent il finirent.






OEBPS/e9782352873396_i0042.jpg
ai donné, Jaivoulu, Jaifini,
tuas donné, tuas voulu, twas fini,
. |iladome, ilavoulu, ilafini,
passt Compost 2
nsavons donné, | nsavonsvoulu, | ns avons fini,
vsavez donné, vsavez voulu, vsavez fini,
ils ont donné ils ont voulu ils ont fini
Javais donné, Tavais voulu, Tavais fin
twavaisdonné, | tuavais voulu, tu avais fini,
il avait donné, ilavait voulu, ilavait fini,
PLUS-QUE-PARFAIT 2 : o
nsavionsdonné, [ nsavionsvoulu, [ ns avionsfini,
vsaviezdonné, | vsaviezvoulu, vsaviez fini,
ilsavaient donné | ilsavaientvoulu | ilsavaient fini
jeus donné, eus voulu, Teus fini,
tweus donné, tweus voulu, tweus fini,
il eut donné, eutvoulu, eut fini,
PASSE ANTERIEUR - < - =
nsedmesdonné, | nsedmesvoulu, | ns edmes fini,
vs eiites donné vs eiites voulu, vs eites fini,

ils eurent donné

ils eurent voulu

ils eurent fini
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Javais su, Javais i, Javais pris,
twavais su, tuavaisri, tuavais pris,
ilavaitsu, ilavait i, ilavait pri

PLUS-QUE-PARFATT
nsavions su, nsavions r s avions pris,
Vs aviez su, vsaviezri, vsaviez pris,
ils avaient su ils avaient ri ils avaient pris

‘eussu, feusri, Jeus pris,
tweus su, tweusri, tueus pris,
ileutsu, ileutr ileut pris,

PASSE ANTERIEUR . 2 i
ns edmes su, ns edmes i ns edmes pris,
Vs eiites su, vseitesri, Vs edites pris,
ils eurent su ils eurent i ils eurent pris
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savoiR RIRE PRENDRE
wotRanie | sache, sachons, is.rions, prends.prenons,
PREseNT sachez riez prenez
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DONNER vouLoiR FINIR
donne, (veux).veuille, finis,

IMPERATIF

Kyt donnons, (voulons), (voulez), | finissons,
donnez veullez finissez
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AvoIR

FAIRE

IMPERATIF
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sois,soyons,
soyez

aie,ayons,
ayez

fais, faisons,
faites
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ALLER

voIR

IMPERATIF
PRESENT

dis,disons,
dites

va,allons,
allez

vois,voyons,
voyez
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(que,qu) (que.qu) (que.qu)

jesache, tusaches, | je rie,turies, jeprenne,
suoncTE | il sache, ilrie, wprennes,
PREseNT ns sachions, nsrllons, ilprenne, nsprenions,
vs sachiez, vsrilez, Vs prenez,
ils sachent ils rient il prennent
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ETRE AVOIR FAIRE

(que. qu) (que. qu) (que.qu)

je sois, tu sois, il soif f'aie, tu aies, il ait je fasse, tu fasses,
sumoncre |10 sois.ilsoit, | fale tusies lait, | j tufasses,

ns soyons, ns ayons, il fasse, ns fassions,
erésent

vssoyez, veayez, vsfassiez,

ils soient ils aient ils fassent
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PRESENT

je donnerais,
tw donnerais,
il donnerait,
ns donnerions,
s donneriez,
ils donneraient

e voudrais,
wvoudrais,
ilvoudrait,

s voudrions,
Vs voudriez,
ils voudraient

e finirais,
tufinirais,
il fnirai
nsfinirions,
vsfiniriez,

ilsfiniraient
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(que/qu) (que /qu) (que/qu)

Jreusse donné, Jeusse voulu, Jeusse fini,

tu eusses donné, tu eusses voulu, tueusses fini,
SUBONCTIF e 3 %

il edt donné, il et voulu, il edt fini,
PLUS-QUE PARFAIT .

ns eussions donné, | ns eussions voulu, | ns eussions fini,

vs eussiez donné, vs eussiez voulu, vs eussiez fini,

ils eussent donné ils eussent voulu ils eussent fini

aie donné, aievoulu, aiefini,
IMPERATIFPASSE | ayons donné, ayons voulu, ayons fini,

ayez donné ayezvoulu ayez fini
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(que/ qu) e susse, | (que/ qu) je risse, | (que/ qu)
tusussesilsit, | turisses, il rit, jeprisse,
Heonicre ns sussions, ns issions, cuprisses, il prit,
IHPARFATT b id pone P
vs sussiez, vsrissiez, ns prissions, vs
ils sussent. ils rissent prissiez s prissent
(que / qu) faie su, | (que/ qu)jaieri, | (que/qu)jaiepris,
twaies su, twaies i, tw aies pris,
suBjoNCTIF ilaitsu, ilaitri, ilaitpris,
passt nsayons su, nsayonsri, nsayons pris,
vsayez su, vsayezri, vsayez pris,
ils aient su i aient i iisaient pris
(que/qu) (que / qu’) (que/ qu’)
feusse su, feusseri, Jeusse pris,
tw eusses su, tweusses i, tw eusses pris,
SUBJONCTIF s Tk ks
iledtsu, iledtri, il edtpri
PLUS-QUE-PARFATT
nseussionssu, ns eussions i, s eussions pris,
vseussiezsu, Vs eussiez Vs eussiez pris,
ils ussent su ils ussentri i eussent pris

IMPERATIF PASSE

aie su,ayons su,
ayezsu

aie ri,ayons i,
ayezri

aie pris, ayons pris,
ayez pris
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jaurais donne, | fiaurais voulu, Jaurais fini,
rais donne, rais voulu, wrais fin,

conpmonng | WAuUrisdonné, | tuauraisvoulu, | waura
et ilauraitdonné, | ilauraitvoulu, ilaurait fini,
e nsaurions donné, | nsaurions voulu, | ns aurions fni,

vsauriezdonné, | vsauriezvoulu, | vsauriez fini,

ils auraient donné__| ils auraient voulu__ | ifs auraient fini

(que/ qu’) (que/ qu’) (que/ qu)

je donnasse, je voulusse, jefinisse,
e tu donnasses, tuvoulusses, cufinisses,

il donnat, ilvould, ilfinf,
IHPARFATT . .

ns donnassions, | nsvoulussions, | s finissions,

vs donnassiez, vsvoulussiez, Vs finissiez,

ils donnassent ils voulussent is finissent

(que/qu) (que/ qu) (que/ qu)

aie donné, Jaie voulu, Jaiefin,

twaies donné, tuaies vouly, tw aies fini,
SUBJONCTIF 2 " an k)

ilait donne, ilaitvoulu, ilaic fini,
passt £

nsayons donné, | nsayonsvoulu, | ns ayons fini,

vsayezdonné, | vsayezvoulu,

ils aient donné ils aient voulu
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(que/ qu) (que/qu) (que/ qu)
Jaie dit, je soisalle, jaievu,
tuaies dit, twsoisallé, taies vu,
suBoNCTIF ‘
e ilait dit, ilsoitalle, ilaitvu,
nsayons dit, nssoyonsallés, | nsayonsvu,
Vs ayez dit, vs soyezallés, vsayez vu,
i aient dit ils soentallés ils alentvu
(que/ qu) (que /qu) (que/ qu)
feusse dit, jefussealle, jeussevu,
SUBIONCTIF tweusses dit, twfussesallé, tw eusses vu,
PLUS-QUE- iledt dit, ilftalle, il editvu,
PRESENT ns eussions di nsfussionsallés, | ns eussions vu,
vs eussiez dit, vsfussiezallés, | vs eussiez v,
i eussent dit ilsfussentallés | ifs eussentvu
aiedit, soisalle, aievu,
IMpERATIFRASSE | ayons dit, soyons allés, ayons vu,
ayez dit soyezallés ayezvu
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INDICATIF

Jaurais su, jaurais i Faurais pris,
tuaurais su, twauraisri, twaurais pris,
CONDITIONNEL
% ilaurait su, ilauraitri, ilaurait pris,
g s aurions su, nsaurions i, s aurions pris,
Vs auriez su, vsauriez i Vs auriez pris,

ils auraient su ils auraient ri

its auraient pris
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INDICATIF

Javais w avais,
ilavait,

ns avions, vs ay
ilsavaient

o faisai, tu faisas,
i fisai, s aisions,
Vs faisiez,
isfasaient

étais,w étais,
éuir,

ns éxions, vs étez,

ils étaient

IMPARFAIT
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INDICATIF

e saurai, e rirai, jeprendrai,
tusauras, twriras, twprendras,
il saura, ilrira, ilprendra,
FUTUR SIMPLE
ns saurons, ns rirons, ns prendrons,
vssaurez, vsrirez, vsprendrez,
ils sauront ils riront ils prendront
Jauraisu, Jaurairi, Faurai pri,
tuauras su, twauras r, wauras pri
ilaurasu, ilaurari, ilaura pris,
FUTUR ANTERIEUR
nsauronssu, nsaurons i, s aurons pris,
vsaurezsu, vsaurez i, vsaurezpris,
ils aurontsu ils auront ri ils auront pris
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INDICATIF

je donnerai, e voudrai, efinirai,
tu donneras, twvoudras, twfiniras,
il donnera, ilvoudra, ilfinira,
FUTUR SHPLE
ns donnerons, nsvoudrons, ns fnirons,
vs donnerez, Vs voudrez, vsfinirez,
ils donneront ils voudront ils iniront
Faurai voulu, Faurai fin,
twaurasvouls, | twauras i,
ilaura voulu,
FUTUR ANTERIEUR

nsaurons donn
vsaurez donné,
ilsauront donné

ns aurons voulu,
vsaurezvoulu,
ilsauront voulu

ils auront fini
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e serai, Jaurai été, jeferai,
twseras, twauras ét tferas,
ilsera, ilaura été ilfera,

FUTUR SIMPLE s
nsserons, nsaurons écé, ns ferons,
vs serez, vsaurez écé, v ferez,
ils seront ils auront écé. ils feront
jaurai, Jauraieu, Jauraifait,
twauras, tuauras ey, twauras fait,

oo anrémeun | 120 ilaura eu, ilaura fait,
nsaurons, nsaurons eu, nsaurons fait,
vsaurez, vsaurez eu, vsaurez fait,
ils auront. ils auront eu ils auront fait
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INDICATIF

e dirai, jirai, jeverrai,
twdiras, twverras,
il di ilverra,
FUTUR SPLE
ns dirons, nsirons, ns verrons,
vs direz, vsirez, vs verrez,
ils diront ilsiront is verront
Jauraidit, je seraiall Jauraivu,
waurasdit, twserasallé tauras vu,
ilauradit, ilseraalle, ilauravu,
FUTUR ANTERIEUR 4
nsaurons dic, nsseronsallés, | nsaurons vu,
vsaurez it vs serezallés, Vs aurezv,
its auront dit ils seront allés ils aurontvu
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vouLoR

FINIR

PARTICIPE
PRESENT

donnant

voulant

finissant.
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été, ayant été
eu, ayant eu
fait, ayant fait
dit, ayant dit
allé, étant allé
vu, ayantvu

savoir:  su,ayantsu

rire : ri, ayant ri

prendre : pris, ayant pris
donner: donné, ayant donné*
vouloir:  voulu, ayant voulu
finir:  fini, ayant fini
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